

Green Mobility - Atelier de participation des jeunes pour développer des formats d'échange respectueux de l'environnement

Alban Roblez, Alix Badaire, Anya Reichmann

Contexte et objectif du projet

Dans le domaine des échanges internationaux de jeunes, une réflexion critique sur les thèmes de la protection de l'environnement et du climat est devenue indispensable. Cette réflexion concerne aussi bien le contenu que les conditions générales d'une mobilité. Les jeunes s'engagent de plus en plus sur ce sujet. Elles et ils exigent un changement de mentalité radical, qui se reflète déjà dans leurs choix de vie. Pour que les projets d'échange conservent leur attractivité et leur pertinence auprès des jeunes, leur conception doit être pensée de manière plus durable et respectueuse de l'environnement.

Ce projet a été conçu à partir des résultats d'une «étude d'accessibilité.» Ses conclusions soulignent la nécessité d'adapter davantage les formats des échanges internationaux aux préoccupations et aux intérêts des jeunes. Cette approche exige davantage de flexibilité dans la conception des formats d'échange. Le recours à des sujets comme le développement durable, la protection de l'environnement et la lutte contre le réchauffement climatique apparaît comme absolument nécessaire, car il peut inciter de nouveaux groupes cibles à participer à un échange.

C'est pourquoi l'OFAJ a soutenu le projet «Green Mobility», dans le cadre duquel une rencontre numérique franco-allemande de jeunes sur ce thème a été organisée. Le projet s'est déroulé en coopération entre transfer e.V. et les Ceméa. Il a bénéficié du soutien scientifique d'une équipe de recherche de France et d'Allemagne. 10 jeunes ont participé à la rencontre, qui s'est déroulée sur trois dates en décembre 2021.

Les jeunes participants ont confirmé le lien évoqué. Ils se sont montrés très engagés et ont proposé de nombreuses idées pour un échange de jeunes « plus vert ». La plupart d'entre eux avaient déjà fait l'expérience de la mobilité. Cependant, ils demandaient des changements importants. Pour

le public, dans le cadre des échanges de jeunes, la protection de l'environnement et du climat constituaient une condition sine qua non : si elle n'était pas remplie, cela les dissuaderait de poursuivre leur mobilité. En même temps, il faut tenir compte du fait que les participantes et participants ne sont pas nécessairement représentatifs de toute la jeunesse franco-allemande.

Principales conclusions du projet - un aperçu

L'analyse du groupe de recherche a permis de mettre en évidence différents éléments. Sandra Petersen et Sebastien Zick (Allemagne) se sont penchés sur les conséquences pédagogiques. Ils ont pu dégager les caractéristiques d'une mobilité « verte » attrayante, qui positionne la protection de l'environnement comme un objectif qui doit être au cœur de l'échange. L'équipe a pris en compte des critères comme la restauration et l'hébergement, la qualité de l'environnement ou encore la réduction des déchets sur place. L'intégration du voyage – idéalement en train – dans le programme a été discuté. L'examen de ces conditions générales sous l'angle de la protection de l'environnement a permis de confirmer la qualité de l'offre. Parallèlement, il a été fait référence à des compétences supplémentaires du côté des animatrices et des animateurs encadrant les échanges. Ces professionnels devraient être en mesure de concevoir des espaces d'apprentissages appropriés et d'exiger un mode de vie durable, en direction des participantes et participants lors de l'élaboration du programme. En outre, le souhait de s'engager activement dans des thèmes liés à la protection de l'environnement et du climat devrait être pris en compte. Les jeunes ont pu mettre en œuvre leurs propres projets autour de cette thématique. La visite d'initiatives locales et les échanges lors d'activités sur place autour du climat ont permis d'approfondir ce dernier aspect.



Alix Badaire et Alban Roblez (France) confirment à nouveau la présence d'un engagement élevé des participantes et participants basé sur des valeurs fortes envers le thème de la « mobilité verte ». À partir des observations et de l'enquête auprès des jeunes, les chercheuses et chercheurs concluent que ceux-ci remettent en question les structures capitalistes sur la base de valeurs différentes, développant ainsi une appréciation réaliste des formats d'échanges respectueux de l'environnement désirés. Bien que les deux pays soient fondamentalement comparables, cette conviction semble être plus forte chez les jeunes provenant d'Allemagne, à partir de leurs valeurs morales. Ceci se traduirait par un engagement pour la protection de l'environnement ancré dans une éthique. Les jeunes provenant de France semblent agir davantage par conviction politique et se consacrent à ce thème sous la forme de protestation, voulant se présenter comme une proposition alternative ou une opposition.

Conclusion

Dans l'ensemble, il faut retenir qu'une conception « verte » des formats d'échange doit être mise en œuvre à différents niveaux, intégrant ainsi plusieurs perspectives sur ce thème. C'est pourquoi il est recommandé de concevoir l'offre de manière résolument participative, en intégrant les participantes et participants dès le début, dans la planification et la conception des animations et des échanges. Pour cela, les modalités d'exigence doivent être assouplies afin de favoriser une démarche d'accompagnement. Un potentiel réside dans le développement de projets autour de la protection de l'environnement dans le cadre d'échanges de jeunes.

L'accompagnement du processus par transfer e.V./FPD ainsi que le développement des critères de qualité ont été rendus possibles grâce au financement de



Le projet a été soutenu par l'OFAJ:

OFAJ
DFJW

FORSCHUNG UND PRAXIS IM DIALOG

Internationale Jugendarbeit

„Recherche et pratique en dialogue“ (RPD)

est un réseau actif dans toute l'Allemagne qui encourage depuis 1989 l'échange interdisciplinaire et interprofessionnel entre les acteurs de la coopération internationale. échange entre la science et la pratique dans le domaine de l'animation jeunesse internationale. et du voyage pour les enfants et les jeunes.

Le réseau est coordonné par transfer e.V..

Fact Sheets d'information présentent des projets, des recherches (résultats) et des concepts innovants qui sont pertinents pour le développement de l'Action internationale pour les jeunes. l'animation jeunesse et les voyages d'enfants et de jeunesse.



transfer e.V.
Buchheimer Str. 64
51063 Köln
Tel +49 221 959219-0
Fax +49 221 959219-3
www.transfer-ev.de
fpd@transfer-ev.de

Approche de travail de RPD



Réseau et coordination



Projets de coopération



Recherche et évaluation



concepts innovants